

第十三回国会 運輸委員会議録 第二十一号

(六六八)

昭和二十七年四月二十四日(木曜日)

午前十時五十五分開議

出席委員

委員長

岡村利右衛門君

理事黒澤富次郎君

理事満尾

大澤嘉平治君

理事

尾崎

未吉君

玉置

信一君

畠内

八郎君

勝利君

君亮君

五郎君

島山

鶴吉君

前田

郁君

木村

俊夫君

一治君

出席國務大臣

運輸大臣 村上 義一君

出席政府委員

大蔵税務官(主) 泉 美之松君

運輸事務官(主) 間嶋大治郎君

岡田 修一君

運輸事務官(主) 黒田 静夫君

中村 公猷君

運輸事務官(主) 松平 直一君

豊君

運輸事務官(主) 岩村 勝君

正威君

委員外の出席者

官金課長 塩谷 忠勇君

第一等海上保安監事長 松平

専門員 岩村 勝君

専門員 堤 正威君

四月二十三日

觀光局設置に関する陳情書(三重県)

議會議長浜田正平(第一四四二号)

国鉄甲府、長野間ディーゼル電気機関車の運転に関する陳情書(山梨県)

議會議長小出切彰(第一四五五号)

を本委員会に送付された。

本日の会議に付した事件

国際観光ホテル整備法の一部を改正する法律案(内閣提出第一六六号)

日本国との平和條約の効力発生及び日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障條約第三條に基く行政協定の実施に伴う道路運送法等の特例に

関する法律案(内閣提出第一七三号)

日本国とアメリカ合衆国との間の安全保

全保障條約第三條に基く行政協定の

実施に伴う水先法の特例に関する法律案(内閣提出第一七四号)

木船運送法案(關谷勝利君外三十名

提出、衆法第二九号)

昭和二十七年度における政府資金融資

資に關する件

○蒲尾委員長代理 会議を開きます。

委員長が不在でありますから、私が

委員長の職務を行います。日本との

平和條約の効力発生及び日本国とアメ

リカ合衆国との間の安全保

障條約第三條に基く行政協定の実施に伴

う水先法の特例に関する法律案を一括

議題とし、質疑を繼續いたします。質

疑の通告があります。江崎君。

○江崎(一)委員 昨日の委員会ではか

んじんのところに行くとわからぬとい

うことになつていて。そこでさうは

責任ある大臣の御出席を御配慮願うこ

とになつておりましたが、どうなつて

おりますか。

○蒲尾委員長代理 大臣に手配中でありますが、もう少しあつたら見えることになつておりますから、大臣に対する質疑はあとに譲つて、その他の部分を続行願います。

○江崎(一)委員 昨日資料の要求をしましたが、最近数年間ににおける自動車事故の数と、それからまた警察による事故の件数は、国警にも増加を示し、負傷者において非常に減少しているという状態でございます。お昨日御質問のありました米軍関係の車による事故の件数は、国警も

いろいろ問い合わせておりますのであります。正確な数字はわかりません。

○江崎(一)委員 正確の数字はわからぬとおつしやったのですが、概数はわ

かつかっておりますか。警察に問い合わせれば必ずわからなければならないこと

になつておりますがどうですか。

○中村(譽)政府委員 概数もわからぬ

いのでござります。

○江崎(一)委員 そうしますと日本の

諸官庁は一体何をしておつたのです

か、了解に苦しめます。あなたの回答

を私は承認できません。なぜわからぬのか、それをひとつ納得行くよう

に話してください。

○中村(譽)政府委員 これは私の方で

やつていないので、關係官庁、警察の方に照会しておるのでですが、警察の方

でわからないといえど、こちらとして

弁しない方がいい。親切に答弁す

るからつけ上るんだ」と呼んでお

り」

「所管外なら所管外だと言つて答

弁しない方がいい。親切に答弁す

るからつけ上るんだ」と呼んでお

り」

方はいいんじやないかと思ひます。

私がいいんじやないかと思ひます。

負傷者一万九千七百五人になつております。戦後の模様を死者、傷者について申上げますと、二十四年は死者が千九百三十五人、二十五年は死者が二千三百二十九人、傷者が一万八千二百八十人になつております。大体死者において多少の

差違がござります。

○江崎(一)委員 この行政協定の規定を見ますと、われく将来非常にこれ

は考えなきやならぬ條項を含んでおる

のであります。一事が万事で、このアメ

メリカ軍関係の自動車のひき逃げであるとか、家をこわしたとか、こういつたような問題は非常に多いのであります。それがまつたく一回の見舞金で済んでしまつておる。これはわれく

国民としてうらみ骨髓に達しておる。

こういうものが明らかにされないで、

この道路運送車両法は、米国の公用の車には適用しないんだとか、技術的な問題もありますが、軍人軍属の私有車には六箇月これを延期するといつたようなことは、とうてい認められぬ

のです。あなたはわからぬようですが、わからぬでしたら、それは委員長の方

でさつそくそれ相当の説明のできる政

府委員をお呼び願いたいと思うのです。

○中村(譽)政府委員 あなたはわからぬようですが、なぜわからぬ

のです。あなたはわからぬようですが、

わからぬでしたら、それは委員長の方

でさつそくそれ相当の説明のできる政

府委員をお呼び願いたいと思うのです。

○中村(譽)政府委員 あなたはわからぬ

のです。あなたはわからぬようですが、

わからぬでしたら、それは委員長の方

でさつそくそれ相当の説明のできる政

府委員をお呼び願いたいと思うのです。

なると思うのです。その点について最後にもう一言、大臣から御所見を承りたいと思います。

○村上国務大臣 軍用の車につきましては、さらにそういうケースが起れば、ただいま申し述べましたように、民事裁判権がこちらにあることは御承知のことだと思います。軍用車でない車であるならば、全部日本のその他の車と同様な取扱いをすることに相なつております。今江崎先生のおつしやるような、そういう御心配はないと思ひます。

○江崎(一)委員 道路運送車両法の問題については、まだ一意見がありますが、時間の都合で割愛いたしましたて、水先法についてお伺いしたいと思ひます。

この公用の艦船も、事实上はみな水先人を使つておるということです。しながら行政協定によつて、この強制水先の義務を免責にするという規定があるのですが、実際知らない国の港へ入るのに、やはり水先があつた方が安全なのです。それなのになぜこの強制

水先の規定から免責にしておるのかといふことについて、この行政協定の真意を、閣僚の一人として責任ある御職へ告を願いたいと思います。

○村上国務大臣　ただいまお話をよう听了しますにあたつて、自信のない場合には非常なリスクをみずから冒すことになります。従いまして自己とともに非常なリスクを冒すことになるのです。

ります。ただ再々往復し、また他の船舶がないとか、あるいは自分の指令されたところに他の障害物が何らないといったような場合には、今日まででも水先人を依頼せずして、船長の責任において出入しているのであります。そういう場合でも水先人を強要するということは、便宜をはかるという行政協定の精神から見まして、そういうときは免除してさしつかえない、こういう考え方で本法を立案した次第であります。

〔満尾委員長代理退席、委員長着席〕

○江崎(一)委員 現在の船主協会なんかが言つておりますところによりますと、水先の設備が足りないのと、水先人が少いために、港外での滞船が長くなつて非常に大きな損失を蒙つておるということですが、その実情についてはどういうことになつておるのでしょうか。

○村上国務大臣 実際問題としまして、今日日本では水先案内の必要な箇所が非常に多いのであります。まだ掃海が徹底しておりません。従つて危険水域がかなりあるものですから、自然数に対しても少いということは事実であります。従いまして水先人の資格者をつくることに、政府としても今まで努力して来ておるのであります。ずいぶん昨今改善せられたということは確実であります。今まで足りなかつたという関係で、諸外国の商船方面でも、水先人の育成して行きたいと考えておるのであります。今まで水先人をこの上とも養成し、育成して行きたいと考えておるのであります。

○江崎（一）委員 戰前には強制水先の規定はなかつたのですが、大臣はこの強制水先の規定を、今度講和発効の機会になくする御意思はありませんか。

○村上国務大臣 今のこところはどうう
うことになつてゐるか、しかと申しよ
げかねるのであります。日本のお政府
でもつばら管理しておるところでは、
別はしておりませんけれども、占領地
域ということに指定して、もつばら上
級軍がその管理をしておりますとい
ふことは、これがどういうことになつて
ゐるか、どうも存じないと申し上げるよ
りしようがないのであります。

○村上國務大臣 今のところはどういうことになつておられますか。
占領軍の必要上管理しておるのであると申しますが、いかであります。しかしと申しますが、日本政府でもつばら管理しておるところで、は別はしておりませんけれども、占領地の領域といふことに指定して、もつばらに領軍がその管理をしておりますところでは、これがどういうことになつておるが、どうも存じないと申し上げるに至りしようがないのであります。

○江崎(一)委員 現地の状況を聞きますと、ちょうど国会での散髪屋みたいに、事務員が幾らおりまして、議場で行くとお先に／＼といつて、いつまでもたつても事務員の順番がまわつてきない。こういう状況を知つておりますけれども、ちようどそれと同じような状態が日本船の場合にはあるといつことを聞いておりますが、その点大臣御存じでしようか。

○村上國務大臣 今のこところはどういうことになつておりますか。
うことになつてゐるか、しかと申しよと申せられますが、日本は政府でもつばら管理しておるところでは、領地内に区域を指定して、もつばら上級領軍がその管理をしておりますといふことになります。
では、これがどういうことになつておるが、どうも存じないと申し上げるよりしようがないのであります。

○江崎（一）委員 現地の状況を聞きますと、ちょうど国会での散居屋みたいに、事務員が幾らおりましても、議場にいくとお先に／＼といつて、いつまでたつても事務員の順番がまわつて立たない。こういう状況を知つておりますけれども、ちょうどそれと同じような状態が日本船の場合にはあるといふことを聞いておりますが、その点大臣御存じでしょか。

○村上国務大臣 先方の管理水域は、占領軍の必要上管理しておるのであります。特例事件の法律案は、安全保障條約に基づいて、従つてそういうところでは、おそらく軍の必要という場合には、人の話のようなケースもあるということは想像されます。

○關谷委員 動議を提出いたします。ただいま審議中の行政協定の実施に関する特例事件の法律案は、安全保障條約がすでに国会を通過をいたしており、これに基づく行政協定の実施上必要な措置でありまして、平和条約の発効も

○村上國務大臣 今のところはどういうことになつておりますか。
うことになつておるか、しかと申しよげかねるのであります。日本の政府でもつばら管理しておるところでは、差別はしておりませんけれども、占領地域がそのことに指定して、もつばら上級軍がその管理をしておりますと云ふ事で、これがどうなつてなるか、どうも存じないと申し上げるよりしようがないのであります。
○江崎（一）委員 現地の状況を聞きますと、ちょうど国会での散居屋みたいに、事務員が幾らおりまして、議場が行くとお先に／＼といつて、いつまでたつても事務員の順番がまわつて立たない。こういう状況を知つておりますけれども、ちょうどそれと同じよう、状態が日本本船の場合にはあるといつてお話を聞いておりますが、その点大臣御存じでしょ
○村上国務大臣 先方の管理水域は、占領軍の必要上管理しておるのであります。従つてそういうところでは、おそらく軍の必要という場合には、お詫のようなケースもあるということを想像されます。
○關谷委員 動議を提出いたします。
ただいま審議中の行政協定の実施に伴う特例事件の法律案は、安全保障條約がすでに国会を通過をいたしております。これに基づく行政協定の実施上必要な措置でありまして、平和條約の発効も前に迫つております関係上、これに質疑を打切り、討論を省略して、採

○岡村委員長 關谷君の動議に賛成の諸君の起立を求めてます。

〔賛成者起立〕

○岡村委員長 起立多数。よつて両案は原案通り可決いたしました。

なお両案に対する委員会報告書については、委員長に御一任を願いたいと思ひますが、これに異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○岡村委員長 異議がなければ、さよう決定いたしました。

○鴻尾委員 私はこの際自動車運送事業並びに地方鉄道事業並びに国際観光事業に関する金融措置に関する、政府の所見をただしたいと思うのでござります。

それにつきまして、まず二十七年の三月に經濟安定本部が策定いたしましたところの二十七年度における政府出資金の対象となるべき産業及び交通に関する基本計画、これを拜見いたしましたと、この中に陸運に關しましては、私鉄新線の建設という一項だけがあげられておるのであります。但し、一体運輸大臣はわが国の施設の状況をどういうふうにお考えになつておりますか。戰後の施設の非常に荒廃したあとを受けまして、相當に設備の老朽があり、線路の補修、取替その他に相当の資金が

いるのではないか。また自動車交通事業に關しましても、バスの改善は見るべきものがあるのですがござりますけれども、經營の角度から見ますと、バスの単価が非常に値上りをしており、しかも国民のこれら交通に対する需要は非常に旺盛であるので、事業經營者としては非常に金融に苦難をなめておるのではないかと考えるのであります。しかしバス事業といふものはこの中に入れてない、あるいはトラック事業につきましても同じでござります。また国際觀光事業に關しましても、当委員会にちよつと国際觀光ホテル施設の助成の法案が出ておるのであります。これが、それは結局税法上の若干の手伝いをするにとまりまして、国際觀光事業のホテル助成の最も核心をなすところの金融に關しまして、こういう大事なわくからドロップされておる。これは運輸省のこれら事業に対する施策の一つの盲点を形づくつておるのではないか。運輸大臣はこれらの点につきまして、お見のがしと申してははなはだ失礼で申訴ないのでありますけれども、どういうお考えでこういうような事柄に物事が発展したか。一ぺん大臣のお考へをお伺い申し上げたいと思ひます。

えて、他の点につきましては第二次的にしていいじやないかと考えたよしななつたのも、実は開発銀行の融資でできました。まことに、その総体のわくと、そうして一般の金融を必要とする諸事業との振合いを考えたのであります。その考えた上におきまして、新線建設費に対する対してはせひともその対象にせなくしてはならぬが、その他の点については、一般的の振合いにかんがみてまず適當なふたを得ない、こう実は思つたのであります。交通政策の観点からながめた必要性は、もとより満尾先生と同じ感をもつておる次第であります。なお自動車事業についても同じ感を持つております。これまた今申し上げましたような観点から譲らざるを得なかつたようならぬを得なかつたようならぬをうながめたのであります。

に入らなかつたお立場につきましては、これは了とするものでござりますが、それはそれいたしまして、事柄の実態は非常に緊急を必要とするところ考えております。従つて当運輸委員会としましては、これに対する対策を皆様にお諮りして、せひ立てないと存じておるのであります。しかしながら私が要望いたしましたところの安本の事務局がまだお見えになつております。従つてこの開発銀行の資金計画全體に対する御説明を受けることができませんので、一時私の質問を、出席を見るとまで延ばしまして保留をいたしたいと思います。

君の勧説のことく決定いたしました。これより討論に入ります。討論の通告がありますので、これを許します。

○熊本委員 この問題の大体の提案の理由といったしまして、海上機帆船の輸送について、これを一定規正し、そして円滑ならしめようとする精神につきましては、私も賛成であります。しかしこの実態といいますと、説明者が明確になつておらない合せ兼ねておる者と單なる運航業者とが、その識別がはなはだ複雑でございまして、その点が明確になつておらぬいうらみがあるのであります。従つてこの点に因する法案の整備については、相当の考究を要することだと思いますが、それに対して本案によりますれば、その点が明確になつておらぬいうらみがあるのであります。従つてこの点に因する法案の整備及び運用について、十分なる検討が必要であろうと存じます。

なおこの法案によりまして、私はこの面についての実際に暗いのでありますから、明確に具体的な事例をあげるわけには参りませんけれども、ややともすればこういふ法案が一つの規正のものとに、弱小企業圧迫に墮するおそれがあるに至るのでございまして、特定の経営実力者が他を圧迫独占するの傾向は、幾多の事例によつてこれは推察できるのでございます。従いましてこれらの問題に関する十分なる運用上の注意が必要であるうと思ひます。が、これらの面が法文の中に明確になつておらないというような問題があるのでござります。

いす一つはこれを保護育成すると
いうことでありますならば、当然に現
在一船一主というような、みずから船
主であり、みずから船長であるとい
うような、ほんとうの運航業者に関するさ
まざまな育成援助の方法が必要だと考
えるのであります、この面に關してお
は至つてこれは問題外にされておるよ
うであります、これらの問題を十分
に審議し、十分にその点を織り込んで
行かなければならぬ、かように考え
るわけでございます。

さらに審議会が設立されて円満なる
運用をここで期するということになつ
ておりますが、その構成につきまして
も、あくまでも民主的な運営ができる
ようにならねばならないと思いまする
が、この点についてもなお明確を欠い
ておる点がござりますので、そういう
点につきまして私はまだ今整理してお
りませんが、具体的にこういう問題を
円滑に、しかも目的に向つて遺漏なき
を期して行きたい、かように考えるわ
けであります。従つて項目の順序が整
理されおりませんが、私どもといた
しましては、あげまする点として審議
会の構成にはあくまでもほんとうの運
航業者といいますか、これに対しても
眞の代表者を加えるということを具体
化しなければならない。

それからいま一つは、この前質問い
たしましたが、運航業者の運賃とい
ものは、これが支拂い等が先付手形で
拂われたり、あるいは遅延いたしまし
て、非常に何箇月も不拂いになつてお
き及んでおるのでございまして、これ
らはさような処置であつてはならな
い。要するに運航業者の「一船一主」とい

うような、こういう人々の運賃といふものは、一種の労働賃金にも類すべきものでありますから、これが支拂いについてではあくまでも違滯なく、労働賃金に類するがごとき方法をもつて支拂うべしという方針が、樹立されなければならない。

でございます。

回漕業者という事業は、荷主との連繫があり、特約がありさえすれば、單に一つの事務所を持つておつても、その営業はできるのであり、中間捲取の行わるやすい業でありますけれども、ほんとうにみずから運航して実質的な土車とする運航業者こそ最も重要な

うな有利な條件を、みずからアメリカの指令によりまして放擲しております。その結果ます、外航船が余つて参ります。貿易不振の結果、外航船が内航にまわらなければならぬというような事態が起りまして、外航船による内航船への圧迫がかなり大きな問題となつて来るのであります。そうします

なお本案に対する委員会報告については、委員長に御一任を願いたいと思
いますが、御異議はありますか。
「異議なし」と呼ぶ者あり」
○岡村委員長 御異議がなければさよ
う決定いたします。

りますが、これらももちろん必要なことがあります。まして、私はこの点も御同感申し上げるものでありますけれども、まず第一番にお伺いしたいことは、運輸大臣はこの観光部の今後の行政、今後の方針について、どういうお考えがあるかということをお伺いしたいと思います。——それでは運輸大臣が見えます。

なお本案に対する委員会報告については、委員長に御一任を願いたいと思
いますが、御異議はありますか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○岡村委員長 御異議がなければさよ
う決定いたします。

りますが、これらももちろん必要なこと
でありますし、私はこの点も御同感申
し上げるものでありますけれども、ま
ず第一番にお伺いしたいことは、運輸
大臣はこの観光部の今後の行政、今後
の方針について、どういうお考えがあ

処罰されることになつております。しかししながらその違反の摘収等につきましても、條文によれば海運局長がこれをするということになつておるのでございまするけれども、実質的には地方バスの政治力によりまして左右されるおそれがあるのであります。これら問題につきましては摘収、処罰に関する問題でありますからね、といふ点を重要に考えておるわけでございます。

修正の箇所は整備いたしまして修正
ということにいたしたいのでございま
すが、私はまず以上の点を申し述べま
して、各委員諸君の御賛同を得て、本
法の決議並びに運用について御協力を

ましたところが、これは政府の中小企業対策の一環として、これらの弱小企業を援助するためにこの法案を出したのだという御答弁であつたのであります
が、実はさにあらず、中小業者がみ

ただいまして、一、二私の思いつきましたことをこの際運輸大臣及び大蔵当局の方々にお伺いしてみたいと思います。

○県政府委員　観光ホテルの整備についての金融措置をどうするかという御質問でございますが、はなはだ恐縮でございますが、私実は税の方を担当いたしておりますので、金融問題につき

さらに法の精神において保護育成あるいは調整ということに相なつておりますが、そのためには現在の弱小企業者、すなわち運航業者は、現在のと

願いたい、かように考えておる次第で
ござります。
○岡村委員長 江崎君。
○江崎(一)委員 現在の貿易不振が深
く、何處かの業者によつて陽小幾兆當業者
を競争して、大内航船船会社に对抗して
闘つて行こうという道を封する以外に
はないと考えるのであります。従いま
してこの法案によつて陽小幾兆當業者

所管にありますて、大臣官房といふ所屬になつておるようであります。が、自分の子供を持ちながらにして、あまりにもその親切みに欠けておるような点は變ふらつゝござな、と。

ましては的確に申し上げかねるかと思ふ
うのでござります。金融が逼迫いたし
ておりますことは、各委員の御承知の
通りでございます。不足しております
まことに、

ころ腐敗せる船に対しましても、これを改善するのゆとりを持つておらぬい。従つて弱小企業に対する融資その他の援助方策についても、十分なる考慮が拂われて行くべきであろう。

きまして、各委員が質問されますごとく、とにかくこの法案そのものを審議するのではなくして、観光事業の根本問題をどうするかということの御意見が

資金をどうやって集め、何を賣つて貢献へ向けるかということにつきまして、大蔵省といたしましては日夜苦慮いたしていろいろな次第でございます。従いまして從来ともすれば重点的な産業に資

なお木船に対する海上保険等は非常に高率であつて、弱小企業者といったしましてはこれに対する保険料の支拂い等についても、困難を來しておるという実情でありますために、これらについてもやはりこの法案の目的に沿つためには、保護・援助の施策をどこかに織り込んで、そうして眞に所期的目的

ノを賣るでたらめな法案に對して断固反対するものであります。○岡村委員長　これにて討論は終局いたしました。

このにおいても十万トンの剥を生じております。従いまして船主協会では六万トンくらい鑿船しようじゃないかといふ話が出ておるのであります。その上

これより本案についての採決をいたします。本案を原案通り可決するに賛成の諸君の御起立を願います。

〔賛成者起立〕

大多数であります。かような点から考
えましても、この運輸省の観光部とい
うようなものが、立場上力が足りない
と申しましようか、機構上不備がある
と申しましようか、これらの点を根本
的に改革してもらわなければ、今後の
觀光事業の推進はどうい望み得られ
ないと思うのであります。ただいまも

金を使用するという方向にありますて、国際観光ホテル等につきましては資金がなかなか得られなかつたといううらみがあろうかと思うのであります。しかしながら観光事業につきましては、今後日本の外貨獲得という面につきまして、なお考慮すべき問題があらうと思いますので、今後におきまし

日本が中国やその他ソビエトや、全世界のどの国とでも貿易するというよ

○岡村委員長 起立多数。よつて本案は原案通り可決いたしました。

金融問題につきまして満尾委員からも
部門がかわつた提案があつたようであ

ては金融問題につきましても、御趣旨を体しましてできるだけ善処したいと

考
え
ま
す。

○畠山(説)委員 ただいまの御質問は、前委員会に統いて、適当な御意見でございまして、こもつともな点がありますが、ほかの重要な部門があるためにこの

をお伺いしたいと思います。

○間嶋政府委員 このたびの機関改革によりまして、運輸省部内にあります従来の観光部は、一応官房及び内局における部の全廃という大きな方針があ

りましたので、それによつて一施設廿
されることに相なつておるのであります
す。そのかわりに観光監といふものを
大臣官房に置く。そして大臣官房で
やります観光の仕事を掌理させる。こ

ういうような案で運輸省の設置法が並審議されておるのであります。これに対しましてはもちろん事務当局でもあるわれ／＼いたしましても、戰後數

年間仕事をして来ました経験から見ます
して、観光事業が非常に広い接触面を
持ち、また戦後新しく再発足しました
関係で、政府の行政面においても入り易い

に仕事を指揮すべき点から常に多いのです。そういうふうな点からいっても、機構の大を望みませんが、仕事がしやすいように、何と申しますか、幾種の格を上げるということ

がぜひとも必要であるというような考
えは常々持つておりました。また事務
当局といたしましてもその案を推進し
たしておつたのであります。またおな

らく運輸大臣におかれましても、その必要性は十分お認めに相なつておつたことであろうと思うのであります。いろいろの事情で今回の改正案では、

○満尾委員　動議を提出いたします。
ただいま審議中の国際観光ホテル整備構法の一部を改正する法律案は、十分な
ことに相なつておるのであります。

質疑を盡したものと思われますから、ここに質疑を打切り、また事理明白な問題でござりますから、討論を省略

題の通り政府資金一般について、産業

投資として利用し得る資金の運用に関する基本的な原則を定めたものであります。この場合の政府資金は一応対象を限定しておりますが、最初に方針

のところに書いてござりますが、見返り資金、日本開発銀行資金と農林漁業資金、この三者を合計したものでございます。このうち、これらの財源からどの程度の資金

が供給せられるかと申しますと、見渡す限り資金といったしましては、この基本計画の対象になつておるような一般産業に対する設備資金として供給せられる

資金は、四百六十億円にあるわけではなくてお
ります。開発銀行につきましては、こ
れは開発銀行自体の今後の業務運営の
上から生じまする利息なり、回収金の
見通しが固まつておりませんので、確

定的な資金の総量は必ずしもはつきりいたしておりませんが、一応予算書によりましてその金額を概算申し上げますと、政府出資の關係で一般会計からか

百三十億円、それから見返り資金か四十億円の借り入れを行います。そのほか回収金と運用利殖金を含めまして十九億円、以上の合計が二百六十九億

円ということに相なつております。これに二十六年度からの繰越金が三十五億円加わりまして、賃金の収入総量は三百四億円ということに相なつております。

まして、これから多年間にわたって、資金量を一応二十四億円程度に踏み出すとして、資本金といたしましては二百九十九億円、つまり十億円ということになつておるわけですがあります。これは、たゞ予算上そういふ

ことになつておるのでありますて、現実に二十六年度の收支を締め切つた場合の繰越しは、これとは若干異なつた

数字にならねるとと思ひますか、いわ

われわれの数字が何よりも正確であることを確
かめよう。開発銀行の資本金は、二百八十億円
である。このうち一百二十億円は、主に政府
の出資である。残りの一百八十億円は、主に
民間の出資である。この民間の出資の中には、
開発銀行の株主である大企業の出資がある。
しかし、開発銀行の株主の大企業の出資額は、
総資本の一百八十億円の中では、非常に少
い。したがって、開発銀行の資本構成は、主に
政府の出資によるものである。

金融通特別会計であります。これは総額は二百億円ということになつてあります。内訳といたしましては、一般会
金が考えられる。この程度のこととは間違いないと思います。次は農林漁業資本

計からの出資が六十億円、見返り資金から借り入れが三十億円、それに資金運用部から百十億円の借り入れ、こういうことで全体で三百億円ということになります。以上見て返り資金の問題

係で四百六十億円、開發銀行の關係で二百八十億円、農林漁業特別会計の關係で二百億円で、ほぼ十億円の資金が、この基本計画の対象となる政府資本

金ということができると思うのであります。これに対しまして、資金の需要が幾らあるかという問題でありますが、この資金の需要は、これはと

り方によりましては、非常に厖大な需要になるのであります、潜在的ないろいろな需要を含めますと、おそらくこれに見合う資金量の数倍に

達する需要があるものと考えていい
と思います。大体設備資金を対象と
しております。關係上、資金調達は政
府資金を重視的に投資いたします。
今後も、このほか各企業の自

己資金なり、あるいはその他一般市中銀行からの借り入れ、あるいは社債、株式による調達資金というようなものを含めまして、これらの需要をまず

かなつて行くことになるわけであります。大体の資金の需給計画につきましては、この程度にしかただいま

のところお答えでもあるのであります。

○満尾委員 大体のアウトラインはわかつたのであります。私の聞き落ともわかるまゝで、復金の貸付金の返つて来る金額が、年々数百億あるだろうと思う。それの金はどこに入つておりますか。いわゆる見返り資金の四百六十億のうちに含まつておるのかどうかという点が一点、それから今回の作文を拜見いたし——作文と言つては失礼だが、作文を拜見いたしますると、交通施設の合理化、近代化をはかるということが書いてある。なるほどこの面がこの案に現われるところを見ると、外航の海運について、一応そのことを御心配になつておるようあります。その点は私ども満腔の敬意を表して、御賛成申し上げておるのであります。さらに陸運の事業に関しましてここに記載されておりますものは、わざかに私鉄の新線建設という一項だけにとどまつております。ところが御存じの通り今日の状態でわが国は、私鉄が新線を建設するということは、非常に困難がある。物価が非常に上つて、建設費がかさんで、なかなかバランスのとれない事情にござりますし、これは非常にむづかしい仕事である。でありますから、実際の見通しとして考えれば、一年に一体一線もあるかないかという程度のものではあるまい。これではまつたく国家資金が陸運の面に有名無実になつて素通りをしておるということになるのである。ところが私はこれは他の政府委員にお伺いしたいのであります。一体わが国の私鉄の現状といふものは、相當に設備の老朽がある。かように人命財産を扱

つており、また社会活動の根幹をなす事業が、設備の入れかえと申しますか、改良と、設備を拡充しないまでも、軌條の交換とか、車両の新陳代謝とかいったような、補充入れかえという面、あるいは増加して行く交通量に對して最小限度の改良工事をするとしても、どの程度の資金を乍々歳入必要とする立場にあるか、大体の結論だけではおしゆうござりますから、政府委員から御答弁をいただきたい。

また自動車交通事業にいたしましても、今日のバス交通網というものは、これはもうほんとうの国民生活の動脈になつておる。また戦後著しいバスの発達を見たのでありますけれども、すでに四年、五年たちまして、そろそろ車両の入れかえをしなければならぬ時期に来ております。自動車局長にこれは特に注文したいのであります。一昨日でありますか、日光で東武鉄道のバスが転落して、非常に重大事故を起しております。ここらにもバスの車体の老朽という問題があるのじやないか。あの事故につきましては、われく運輸委員としまして深甚な関心を持つておりますから、早急に原因を究明されまして、徹底的な報告をお願い申し上げたいと考えておるのであります。かようなわけで、またトラック事業にいたしましても、戦前と違いまして、定期便のトラック事業というものが非常に網を張つて來た。またこれが今日のわが国の経済組織のもう切つても切れぬ一環となりつつあると想うのですが、あるいは若干の業務の拡張といふような面から見まして、どの程度の設備資金を必要とするものを見ておら

れるか、これは自動車局長の御意見を伺いたい。

また観光事業につきましては、つい先ほどホテルの助成に關する法案をわれ／＼は可決したのであります。が、私の考えではホテルの助成というよりなしかもそれもわざと税制上の若干の手加減をする、こういつたようなことで我が国の観光事業というのに、活が入れられるとは思わない。もつとほんとうに画龍点睛の、一番大事な国家の助成方針というものは、このホテル建設資金そのものについて、強力なる援助の手を差延べるところにある。ところが税制上の手加減くらいのことでお茶を濁しているようなことは、わが国の觀光国策というものは、きわめて政策が貧困であると言わねばならぬ、私はかよう思うのであります。それでどうしても国際觀光ホテルについて——いかがわしい国内のホテルに對しての融資は、一般産業と一緒にやろしい。しかし重點的に三箇所が四箇所、これはと思うほんとうの外客接遇のためのホテルに対しては、國家が腰を入れて資金の援助をすべきものであると私は考える。かような角度に限定してみて、政府当局はどの程度の国際觀光ホテル建設資金を必要としておられるか、お見込みを伺いたい。

ほど私が御説明申し上げた開発銀行の資金計画のうち、利息及び回収金に相当する九十九億円というのは、主として復金からの回収金を予定したものでございます。これは先ほどもお話を申し上げましたように、一応の予算でござりますので、回収のやり方いかんによりましては、この金額より若干増加することはある得ると存じますが、ただこれが数百億に一挙に増加するということは、考えられないのです。

第二点のこの政府資金の基本計画の中に、交通施設の合理化、近代化について書いてあるが、現実には私鉄の新線の建設だけがつて、その他の私鉄の補修、あるいは自動車運送事業、あるいは観光事業等については、見るべきものがないという御質問でございますが、私といたしましては観光事業、あるいは自動車運送事業、あるいは私鉄の補修資金等、これはいずれも国家経済の上から見ましても、きわめて緊要な事業であり、かつこれに要する資金については、できるだけ援助の方法を考えるべきであるというように思いますが、ただ政府資金の対象として考えられます條件といたしましては、一つはその企業が自己資金その他の資金調達の方法によつて、資金が供給され得るようなケースについては、なるべく他の資金を持つて行きたいということもございますし、それから事業自体の開発あるいは促進という見地を重点といたしておりますので、ただいまの自動車運送事業その他につきまして、そういう見地から必要なものがあれば、もちろんこれはこの基本計画の対象として考えていいわけでございます。しかしそれにもう一つ資金の量等

○山内政府委員

○山内政府委員　たゞいま廃屋委員から、私鉄状況について御質問があつたのでござりますが、私どもといたしましても、この私鉄が戦時中及び戦後、資材の割当が非常に少かつた。特に鉄道というものの性格上、広地域に分布しておりますために、戦災を受ける度合いが非常に高かつたということによりまして、現在の状態がいまだ戦前に復していない。その結果この輸送の安全性を保ちますために、できるだけ経営者には施設の改良、補修等に重点を置いて、安全性を高め、及び交通の需要に応ずるよう必要としておるわけであります。残念ながら資金のわくそのものが非常に制約されておりますために、いまだ戦前の状態に達しておらないのではないかと心配いたしております。例をとりましてて昭和十一年度には、非常に大きづばな数字で恐れ入りますが、大体におきましてて二万四千両程度の私鉄の車両がありました。それが現在大体二万二千両というような車両をもつて、現在私鉄の輸送をやつておるわけであります。御存じの通り輸送量といふものは、戦後ふえておる。それに対して少し車両で運行しておるという状態でありますて、交通の乗車効率の面からいたしましても、非常に高い輸送を今いたしておる次第であります。それに対しまして二十七年度の計画といたしまして、経営者の出して來ましたのは、廢車が六百九十六両、増備車、この中には国鉄からの拂下げと新造とを含んでおるのであります。一千二百四十八両、われくの方で現在の単価で計算いたしますと、四十四億円の三千万円というものが、本年度電鉄界

て所要する資金となつておるので、従
て承知の通りこれは資本の増加あるいは
社債の発行及び自己資金であるところ
の減価償却というものでまかなつて行
くのであります。それだけの金はと
うでいまかなえないのであります。そ
の点で非常に金融界に対する要望が高
まります。そのほか補修の金と
いたしましては、軌條の交換というも
のが非常に大きな数字に上つて来るの
であります。が、大体二十七年度の計画
といたしましては、五万トンの軌條を
交換しなければならないということに
なつております。これは大体トン五万
五千円ということで計算いたします
と、二十七億五千万円という金がその
面でいるということになります。その
ほかまくら木につきましても、大体二
十七年度の交換数量を二百五十万ぢよ
うとわれ／＼の方は現在推定いたして
おりますが、それにに対する金額は、大
体十九億円ということになりますし、
二十七億五千万円、四十四億三千万
円、十九億円という頭の数字をとつて
みましても、八十億八千万円といふ非
常に多額の資金を要するわけでありま
して、とつていわれ／＼の見るところ
では、自己資金においてこれをまかな
うというわけにも行かないのではないか
かと思いますので、幸い安本のその方
の課長もお見えになつておりますの
で、現在の開銀のわくを、この企業の
合理化という面におきまして、私鉄の
方にも開銀のわくの広がり次第おめ
願いたいということは、私たち私鉄を
直接見ております者からいたしまして
も、熱望してやまない次第でございま
す。

問題一 ございましたが、御質問をうけ、お尋ねをうけます。御承知のように自動車の年齢は非常に老朽化しまして、これを年々相当台数更新して行かないと、重大な事故を起し、これが人命または輸送貨物に大きな障害を與えるので、この点は運輸省としてもあらゆる方法を講じて、金融のごあつせんをしているわけでございます。ところが何分にも中小企業でありますために、なかなか自己の信用によつては融資がつけられない。しかもこの数年間非常に営業が不振であるために、なかなか市中銀行の信用を得られずに、非常に困つてゐる次第でございます。従いまして開発銀行のような政府資金によつて、何らか金融のわくをつくつていただきたいと、関係方面とかねぐ折衝していただけますが、まだ成功しないことがあります。そのほかの金融の方法としては、昨年国会で可決していただきました自動車抵当法というものによつて、幾らかでも融資の足し前にいたしたい。また今回議員提案で、国会で御審議願うように伺つておりますところの自動車事業の財团法と、いうものによつて、融資の道を円滑にしていただき、こういうことを考えておるのでございますが、最もはつきりした老朽車両の更新用の資金について、ぜひ開発銀行その他のわくを要望したいのでございます。その額はどのくらいになるかと申し上げますと、最小限度のところであれどもが調べた概数を申し上げますと、バスにおいては大体古くなつた車の補充用、

であります。これが百億円、四千台の廃車補充がりますので、これを百億円と見たわけであります。なおバスは、御承知のように年々歳々発展する、その増車用の車を見込まなければいけないのであります。これに千台の二十五億という資金がいる。合計百二十五億の資金が車両費として必要だと思っております。次はトラックでございますが、これは平均年齢が八年にもなりまして非常に古いので、相当の廃車補充がいるので、増車用を見込まずに廃車補充だけ見ましても、八十五億一千万円という額を考えたいのであります。その次に事業用の乗用車、つまりタクシー、ハイヤーでございますが、これはごらんになつておわかりになるよう、非常におんボロ車で、平均壽命が十四年になつておりますので、この営業用乗用車については、廃車補充だけ六十八億九千円ばかりいる。これらを合計しますと、車両購入資金として二百七十九億円の資金がいるのでござります。なおそのほかに、車両以外の設備、車庫その他の設備に約一割の二十五億円がりますので、合計総資金として、最小限度三百四億円ほどの資金が緊急に要望されるわけでござります。この点につきまして、御指摘のよる政府資金の融資の道を何とかしてつけたいものだとまことに考えておるわけでございました。

ラ・シャフトが折れまして、それが下にたれ下つたために、エア・ホースを切つて、従つてブレーキがきかなくなつたために、下り坂を止めようがなくて激突してしまつたということをございます。大体その原因はそのようですがあります。が、そのよつて来る理由は何であつたか、つまり設計上の不備なのか、あるいは製作上の不備なのか、整備上あるいは点検上の不備に基くものか、運転が不良であつたのか、その起つた理由について日下調査中でござります。この点が明らかになれば、御報告申し上げると同時に、われくとしては嚴重に戒告して、二度と再びこのような事故を起さないよう努力するつもりでござります。

が大幅に解除されました後においても、なおかつホテルの設備が相当不足する地點におきまして、計画が非常に具体的であり、しかも内容が確実だというふうなものを選んで、経済安定本部に要求いたしたのであります。具体的に申しますと、東京、横浜、大阪におきまするホテルの新設に対しまして三億五千万円、これを最小限度として要求いたした次第であります。ところがその結果は、一応別表には業種としては上らなかつた。しかしある程度これについては別表にあげられた業種と同等に扱つようなどいふことを、開発銀行の方にも要望するといふうな程度の了解は得ておるのであります。

○瀬尾委員 ただいま政府委員の各位から、それ／＼の御専門について十分なお話をいただきまして、まことにありがとうございました。以上私のお尋ねいたしました各事業面におきまして、資金の需要といふものは非常に厖大な数字があげられております。もちろんこれららの資金需要をそのまま国家資金に依存するということは考えられない、大部分は自己資金でもつて行くのが、やはりほんとうであろうと私も考えております。しかしながら國家資金がその一部といえども、またそのうちの特に超重点的な性格のものについてだけでも、めんどうを見るといふことが、私はやはり国の交通政策だらうと思う。ところが先ほどの運輸大臣の御説明のお言葉をつかまえるようではなはだ心苦しいのであります、今回この資金計画の策定の中では、中小企業の中で一応考えたのだ、また他の事業との振合い等も考えて、大体こういうことになつたのだという御説明

があつたのでござりまするが、実はこの交通運輸事業を中小企業のわくでのみお考えになるのは少し無理かと思ふ。ことに私設鉄道のじときに引きましては、大体龐大な資金が固定するのにこの事業の本質でありまして、運輸大臣にはもう欣嘆に説法、それは知り過ぎていらつしやることだと思うのであります。私はこの中小企業のわくでお考えいただくという点に、一つの難点があつたと思う。また他の産業との振合いといふお詫も出来ましたが、ほかの産業の悪口めいたことを申し上げるのはちよつと気がさるのでありますけれども、しいてひとつ具体的に申しますれば、たとえばミシンの製造設備の合理化といふものが——先般私はアメリカへ参りました、日本のミシンがいかに輸出されておるか、という実情を調べたのでありまするが、非常なダンピングをやつて、日本ミシンといふものは非常に安過ぎる。ドイツから来るミシンに比べてもうと安い。日本の業者同士が安く／＼と――たしか一台二十ドルとか十五ドルとかの値段で売つておるというようなことを言つております。もうとも安い値段で、安いがゆえに悪からうという臆測を起させ、また悪いものも入つておつだらし。非常に声価を落しておるような事態――そういうものになるほど外國に若干輸出はされておるに違ないけれども、ここに入つておつて、この産業活動の根幹になつておる特定の産業を育成するものが目的だ、具体的な産業を育成するものが目的だとおつしやいましたけれども、國家資金の使い方として考えれば、人間に空氣や水がなければ生存はできない、どんなうまい料理があつて

い、交通事業というものは、ちょうどわれくの生活の上の空氣や水に該当する。色もなければ味もないようなものでありますけれども、一たびとまつたならば、立ちどころに全機能が駆除されてしまうのでありますから、これらの点について安本の方におかれましては、少し認識が足らぬのじやないかというような気がするのでありますから、それを最も正確に弁していただく運輸大臣の方にお考えにおきましても、中小企業や他の振合いで安心しておつていただきたいのです、われく非常に物足りなく感ずるわけであります。かように考えましてこの際どうしても、今日までの御決定は御決定といたしまして、当運輸委員会といたしまして独自の見解に立ちまして、これら融資のわくを拡大することについて、はつきりした意思表示を実はいたしたいと考えるのであります。資金のわくのことも当然考えられた人と、プライベートにいろいろ意見を交換してみたのでありますが、復金の貸付の回収状況はどうですか、いや思つたより非常な好成績だ。私どももかつての復金のあせり方、あれは借りたり返さぬつもりで借りたやつばかりかと実は思つておつたところが、実績を伺つてみると確かに金の返り方がよろしい。して見れば、お役所が非常に要請に対しましても、なるほどそれぞあるのではないか、ここに相当のゆとりがある。陸運の諸面に対する融資のなかくふまれた九十九億といふもの、ここに何十億かのさばが読まれてあるのではないか、ここに相当のゆとりがある。陸運の諸面に対する融資の要請に対しましても、なるほどそれぞ

れ専門の角度から無塵数億、數十億の種になる、かようく考える次第であらりますから、金額の少少のことはいろいろな面から安本において十分御研究していただかなければ、この面に對ての金是非常に生きて使われる。その体で十億か二十億くらいのめんどうをみていただだけでも、この面に對ては自己資金なりまた民間資金を吸收することによりまして、何十億かの現金になる、かようくとものねぐらを広げていただき、また観光事業にまきましては、過去においてすでに美術鑑賞のあつたものをこの際落すようなおかしな話である。まあ内々実は政黨の幹部諸公ともいろ／＼、本日この話をしますについては意見を交換した。そうしたら、まことに言ひにくいことでありますから、対外關係の響き等もあって、ちょっと伏せておいたのだよといふやうな説もあつたのであります、もう講和の発効も近いことでありますし、またそれが非常に目立つような方面でなければ、それもいさか取越し苦労か私は感する。かような見地に立ちまして、私はこの際動議を提出いたしました。つまりこの陸運の諸面に対して國家資金を融通するわくを拡大してほしいという意味の決議案を、当委員会にお諮りいたしたいのです。読みます。

の融資の対象として陸運においては僅かに私鉄の新線建設のみをあげてゐるが、産業の基幹である陸上輸送力の強化をはかるため陸運諸事業の整備は最も緊要であり、又国際收支の改善に資するため、国際観光施設の拡充を最も必要と認めるから、この際融資の対象として、陸運業中、私鉄については、老朽車両、軌道その他諸施設の更新近代化、自動車運送事業については、老朽車の更新拡充を加えると共に、国際観光ホテル事業については、外客宿泊施設の新設改良を追加すべきである。

右決議する。

○岡村委員長 満尾君提出の決議案を、本委員会の決議とするに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○岡村委員長 御異議なければさよう決します。

○滿尾委員 運輸大臣に一言お尋ね申し上げたないのであります。戦前においてわが国は地方鉄道に対しても補助法という法律を持つておつた。長年国家は一面において監督をするとともに、補助をやつて来たのであります。が、敗戦後いろいろな事情のために、そのことがずっととだえておりました。

〔委員長退席、黒澤委員長代理着席〕

新しい時代が来るのでもありますが、一体交通政策というものを考えてみますと、国家は交通事業に対して強力なる規制を加えて、嚴重なる監督をしておる。われくもその駆尾に付していろいろやかましいことを申し上げておるわけですが、そのたての

